



Miércoles, 18 de enero de 2023

El Gobierno de Asturias destinará más del 80% del Fondo de Transición Justa a impulsar proyectos e inversiones de unas 1.500 empresas

- El Principado movilizará más de 200 millones en ayudas para la descarbonización de la industria, la cadena de valor de las energías renovables, las pymes y las iniciativas tractoras
- Las actuaciones previstas permitirán respaldar y generar cerca de 2.400 puestos de trabajo
- El consejero Enrique Fernández señala que el despliegue del FTJ ofrece una oportunidad única para acelerar la transformación de la economía regional, impulsar la reindustrialización y mejorar la competitividad
- El Ejecutivo identifica más de 125 actuaciones a través de manifestaciones de interés que superan los 12.000 millones de inversión potencial

El Gobierno del Principado destinará cerca de 207 millones del Fondo de Transición Justa (FTJ) a financiar proyectos e inversiones de unas 1.500 empresas asturianas o con presencia en la comunidad. Esto supone que el 82% de los 262.850.921 euros asignados a Asturias por este mecanismo europeo se dedicarán a impulsar la actividad del tejido productivo, su descarbonización y el desarrollo de nuevas actividades vinculadas al proceso de transición energética.

El consejero de Industria, Empleo y Promoción Económica, Enrique Fernández, ha ofrecido hoy estos datos en una reunión informativa sobre el FTJ a la que han asistido representantes de la Federación Asturiana de Empresarios (Fade), de las Cámaras de Comercio, de los sindicatos UGT, CCOO y SOMA-FITAG-UGT, de la Asociación de Comarcas Mineras (ACOM) y de la Universidad de Oviedo.

En el encuentro han participado la directora general de Energía, Minería y Reactivación, Belarmina Díaz, y la directora del Instituto para la Transición Justa (ITJ), Laura Martín Murillo.

De las seis subprioridades en las que se articula el FTJ, las orientadas específicamente a las empresas movilizarán la mayor parte de los fondos hasta 2027. Se trata de las siguientes:

- Transformación ecológica de la industria, la movilidad sostenible, la economía circular y la eficiencia energética.
- Impulso a la cadena de valor de las energías renovables, el autoconsumo, el almacenamiento energético y el hidrógeno renovable.
- Impulso a pymes y proyectos empresariales tractores para la diversificación económica de los territorios.
- Fomento de la investigación, desarrollo e innovación (I+D+I), integración de las TIC y transformación digital en las empresas.

El presupuesto se canalizará principalmente mediante convocatorias de subvenciones en concurrencia competitiva. De hecho, en las cuentas regionales de este año 2023 ya se incluyen los primeros 14.080.000 euros procedentes del FTJ. De ellos, 6.580.000 euros corresponden a líneas de ayuda de la Consejería de Industria a la economía circular y a proyectos tractores en transición ecológica y diversificación, así como a actuaciones de ahorro energético, eficiencia y reducción de emisiones.

Junto con los fondos destinados a empresas, el 18% de los fondos restantes asignados a Asturias se asignarán a los siguientes objetivos:

- Rehabilitación ambiental, conservación de la naturaleza, promoción del patrimonio histórico y cultural relacionado con la minería y la industria y fomento del turismo sostenible.
- Impulso a infraestructuras sociales, a la economía social y a iniciativas de formación y cualificación.

Oportunidad para transformar la economía

El consejero Enrique Fernández ha destacado que el despliegue del FTJ durante el periodo 2022-2027, junto con el resto de fondos europeos y del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR), representa una “oportunidad única” para la economía asturiana y para “transformar, modernizar y potenciar el tejido productivo, creando un entorno favorable para la generación de empleo de calidad y favoreciendo la incorporación de jóvenes y mujeres a los mercados laborales del siglo XXI”.

El titular de Industria ha precisado que, entre otras singularidades, el FTJ permite al Gobierno de Asturias aplicar una tasa de cofinanciación superior en un 10% a la existente para otros fondos de cohesión europeos como el Feder. En este sentido, se estima que los casi 263 millones disponibles apalancarán inversiones, como mínimo, por valor de 650 millones, prestarán apoyo a unas 1.500 empresas y permitirán respaldar o generar al menos 2.400 puestos de trabajo.



Además, bajo ciertas condiciones, podrán recibir apoyo las instalaciones sujetas al mercado europeo de emisiones de carbono (ETC) y las grandes empresas para inversiones productivas, hasta un máximo, respectivamente, del 15% y el 30% de los fondos totales. Las ayudas con cargo al FTJ podrán ejecutarse hasta 2029, aunque se prevé que el grueso del gasto se concentrará hasta 2026.

La Consejería de Industria lanzó el año pasado varias Manifestaciones de Interés (MDI) para identificar empresas interesadas en optar al FTJ para desarrollar proyectos. En total, se recibieron más de 125 propuestas que superarían los 12.000 millones de posible inversión para todo el periodo de vigencia del fondo.

Un plan para la transición energética

La Comisión Europea aprobó a finales de diciembre el Programa de Transición Justa de España, que incluye el Plan Territorial de Transición Justa 2021-2027, dotado con 868.744.863 euros, de los cuales 262,8 millones corresponden al Principado (el 30,26%).

La ratificación de estos documentos era el requisito previo para acceder a los recursos del Mecanismo de Transición Justa, un nuevo instrumento financiero de la política de cohesión de la Unión Europea (UE) cuyo objetivo es prestar apoyo a los territorios que se enfrentan a complejos retos socioeconómicos derivados del necesario proceso de transición a la neutralidad climática y poder hacerlo efectivo de manera socialmente justa.

A partir de este año, el Principado, las entidades locales y el tejido empresarial podrán acceder a los tres pilares del Mecanismo: el Fondo de Transición Justa (FTJ), un régimen específico en el marco del programa InvestUE, y un mecanismo de préstamo para el sector público con el Banco Europeo de Inversiones para movilizar inversiones adicionales en favor de las regiones afectadas.

El Plan Territorial y el Programa Operativo del Fondo de Transición Justa de España 2021-2027 son fruto del intenso trabajo desarrollados coordinadamente en este último año por las comunidades y el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico a través del Instituto para la Transición Justa (ITJ).

El marco de actuación del FTJ del Principado está alineado con las rutas de descarbonización de la UE, con los compromisos plasmados en el Plan Nacional Integrado de Energía y Clima (PNIEC) 2021-2023 y con el marco estratégico del Gobierno de Asturias para avanzar en el logro de una región más renovable, más verde y más digital.